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话题热点 与其笼统称之为省钱，倒不如说这是一个“消费分级”的过程
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抑郁症筛查纳入学生体检
这个可以有

瞭望塔

□正观新闻·郑州晚报评论员 任思凝

月薪 1万元，一年下来能存多
少钱？据中国网报道，近日，杭州
男生小李分享了自己的攒钱经
验。小李称自己月薪税后到手1万
元出头，算上年终奖一年到手13万
元，一个月房租大概 1000元，自己
做饭每个月 600 元就够。他还表
示，自己能省下 10 万元很有成就
感，并不会因为攒钱而降低自己的
生活质量，只不过把平时大家没注
意到的一些优惠利用了起来。

月薪 1 万元出头，一年攒下 10
万元，听着确实不容易。但其实，
小李的省钱技巧不难，也非常实
用。除了买菜做饭，他利用网购积
分换取生活用品，周末去图书馆看
书，节省开支的同时也能锻炼和提
升自己。这种生活方式无疑是一
种有规划的节制，更是一种对生活
质量的重新定义。

然而，此事也 引 发 了 讨 论 。
有人认为小李之所以能这样攒
钱，是因为没有房贷车贷，还可
能 是 单 身 ，需 要 花 钱 的 地 方 不
多；也有人觉得，不能为了存钱
而牺牲生活质量。这些都有一定
道理，但或许，在攒钱与花钱这
道选择题上根本就没有一个标准
答案。

每个人轨迹各异，无需强求一
律。小李的经验或许不适用于所

有人，但他的做法至少提供了一种
可能性：即使条件有限，我们也可
以通过合理规划和管理，实现财务
上的积累和精神上的自足。

再者说，省钱不等于生活质量
降级。尽管经济基础直接影响生
活质量，但本质上，存钱不意味着
要过苦日子，而是存“浪费掉的
钱”；生活质量不取决于省了多少
钱，而是如何用钱。简单但深刻的
道理，值得我们深思。

当然，肯定小李的做法，不代
表就要推崇和模仿。在保证基本
生活水平的前提下，可以适度节制
开支，但同时也要为自己留有“喘
息的空间”。更重要的是，我们应
该根据实际情况和需求去选择自
己舒服、喜欢的生活方式。无论是
选择精打细算还是不拘小节，关键
都在于能否理性地看待金钱和生
活、物质和精神，找到它们之间的
平衡点。

现如今，很多年轻人爱上了存
钱，但他们攒钱是为了更有底气地
花钱，把钱花在和自己感受和体验
相关的产品和服务上，取悦自己、
认真生活。

与其笼统称之为省钱，倒不
如说这是一个“消费分级”的过
程——重新探索更适合自己的消
费等级，理性消费、拒绝内耗，开
启消费新思路。即便像小李这样

的“攒钱王者”不多，但理财路上
不缺“攒钱搭子”，就算做不到极
致的“断舍离”，一步步转变消费
习惯也能积少成多。

“存钱的动机不一而足，看重
点在哪里”，该省省、该花花，学会
经营好自己的小日子，才能攒下更
多的回忆与美好。
正观新闻·郑州晚报评论员 韩静

新京报：
立法规范校园营养

餐，为孩子健康成长护航
“儿童营养就是生产力。”儿童的

身高、肩宽、体重是营养问题，更是关
乎民生的大事，儿童营养是世界发展
的重要议题。为此，早在 20 世纪 90
年代末，我国便提出要在儿童、少年
中推广营养餐。目前，已有 20 多个
省、市开展了学生营养餐工作。但由
于缺乏权威的法规支持，导致其推广
效果并不好。

对此，全国政协委员、中国科学
院院士、清华大学教授李景虹建议尽
快为校园餐立法，出台《中小学营养
餐管理办法》，对学生营养午餐标准、
学校午餐供应与管理进行规范与约
束，厘清政府、学校、家庭和社会的职
责。同时，明确规定责任主体与负面
清单制度。不仅要明确国家宏观指
导、政府有关部门监管、属地管理等职
责，还要确立学生餐营养指南和行业
标准。此外，对于生产供应企业责任
清单、信息公开发布清单、学生就餐食
堂负面清单等，也要作出明确规定。

2024年全国两会期间，全国人大
代表秦和提交一份《关于加强青少年
心 理 健 康 及 抑 郁 症 防 治 措 施的建
议》。其中提到，将抑郁症纳入医疗保
障体系，定期体检，加强防与治的结
合。秦和表示，近年来因心理问题而
引起的青少年自杀或违法犯罪现象屡
屡见诸报端，而且，目前青少年心理问
题的数量攀升且呈现低龄化趋势。
（3月7日澎湃新闻）

抑郁症是一种心理疾病，而非一
些人认为的“太矫情”。近年来，因心
理问题而引起的青少年自杀或违法犯
罪现象频频发生，这些悲剧的发生，不
仅是个体家庭的损失，也让整个社会

感到无比沉重。
2023 年 2 月，中国科学院心理所

发布的《中国国民心理健康发展报告》
显示，18~24岁年龄组的抑郁风险检出
率达24.1%，显著高于其他年龄组。也
正如全国人大代表秦和所说，目前青
少年心理问题的数量攀升且呈现低龄
化趋势。青少年群体患抑郁症的现象
必须得到重视了。

一般来说，针对抑郁症问题，及
时发现、及时治疗，多会得以康复；而
缺乏科学认知、没有及时救治，或许
会产生悲剧性的后果。由此可见，对
青少年进行抑郁症筛查，对测评结果
异常者给予重点关注，具有很强的现
实必要性。

只不过，在建议落实中还要考虑
到，若青少年被筛查出抑郁症，是否会
遭受到同学和老师的异样眼光？是否
会被学校区别对待？这些疑虑如果无
法得到解答，那么在一定程度上会影
响建议的实施效果。一方面，一些学
生可能会在抑郁症筛查中故意伪装自
己，掩盖自身心理问题；另一方面，被

查出抑郁症的学生可能会被贴上标
签，遭受更大的心理压力和伤害。

因此，将抑郁症筛查纳入学生体
检，要想达到理想效果，就得注意保护
学生个人隐私。抑郁症筛查结果属于
隐私保护范畴，需要依法进行保护，不
得随意泄露。同时，对测评结果异常
者，不能刻意区别对待，引发其他同学
的猜忌怀疑。

防与治的结合，才是解决抑郁症问
题的根本之道。目前，国家卫生健康
委、教育部等部门已采取了系列举措，
如推动将抑郁症筛查纳入学生健康体
检内容，将心理健康教育课程纳入大中
小学课程设置中，加快儿童精神医生的
培养和心理门诊的开设，有序引导大中
小学校配备专职心理教师等，都对防治
青少年抑郁症起到了积极作用。

总之，青少年心理健康问题不容
忽视，必须从现在做起，从点滴做起，
共同为青少年的健康成长保驾护航。
携手努力，才能让青少年在阳光下快
乐成长，让他们在充满爱与希望的道
路上勇往直前。

男生月薪1万一年存10万元
就是过“苦日子”吗

北京晚报：
靠什么拉升电视开机率

“从中国高清显示产业的基础条
件、硬件来看，我们是领先的，那为什
么电视在中国卖得少呢？开机率这么
低呢？这些问题需要社会各界一起思
考。”全国人大代表、TCL创始人李东
生抛出的问题，在网上引起热议。

客观而言，电视开机率下降说到
底，电视开机步骤繁琐、观看体验不
佳、内容创新不足、服务不到位等，才
是导致开机率直线下降最根本的原
因。要让电视开机率止跌反弹，好用、
好看才是关键。针对电视开机难、套
娃收费等问题，广电总局已经开展了
多次专项整治。更为重要的，电视大
屏应成为优质内容的放大器。频道和
内容大锅饭、老一套已经行不通，提供
频道细分、免费优质、独家播放的内容
才是王道，才是与小屏竞争的法宝。

南方都市报：
合理分担生育成

本,引导和激励用人单
位多招女员工

十四届全国人大二次会议期间，
全国人大代表，全国妇联原副主席、
书记处书记谭琳带来《关于完善和落
实积极生育支持措施，构建生育友好
的就业环境的建议》，其中关于合理
分担生育成本的内容受到了舆论的
关注。

身在职场的女性，一旦生育，职
业发展也会受很大影响。一直以来，
政府出台不少政策，旨在降低职场女
性的生育成本，但具体实施的效果不
尽如人意。谭琳建议明确职工生育
奖励假、配偶陪产假等假期津贴或工
资由生育保险基金或地方财政负担；
对企业承担的女职工产假及生育奖
励假期间的社会保险费予以一定比
例补贴；在税收政策上进一步体现对
家庭养育的关怀，实行以家庭为单位
的征税办法。
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